

LE MANUSCRIT D'ALGER

INTRODUCTION ET TRANSCRIPTION

par

GINO SANDRI

PRÉFACE

par

ROBERT AMADOU

PREFACE

par
Robert AMADOU

« Tu te doutes bien que je préfère que le manuscrit soit publié par vous plutôt que par des inconnus, même "supérieurs" ! »

Ainsi Robert Ambelain, mon premier maître de sciences secrètes, avec qui j'avais collaboré, en 1942-1943, à la résurgence de l'Ordre des chevaliers maçons élus coëns de l'univers (en bref l'Ordre des élus coëns et, durant quelques années récentes, l'Ordre martiniste des élus coëns), a-t-il bien voulu répondre au désir que je lui avais exprimé, dès 1993, de publier dans *l'Esprit des choses* et comme s'ensuit, le fameux manuscrit d'Alger.

Ce recueil est constitué, sauf une lettre liminaire de Louis-Claude de Saint-Martin sur l'harmonie, connue d'ailleurs, par des rituels et des instructions relatifs aux réceptions et à la théurgie, selon l'usage des élus coëns d'Occident, instauré par leur grand souverain, Martines de Pasqually (1727-1774).

Sa renommée lui est venue dans le secret, sous un titre factice et surprenant : « manuscrit d'Alger », pourquoi donc ? C'est que le volume en reliure d'époque, après avoir été acheté aux Puces de Paris, en 1952, fut emporté à Alger et vendu, là, pour la somme de 5.000 francs anciens, à une soeur de l'Ordre maçonnique mixte international Le Droit humain, Marguerite Benama. Celle-ci l'offrit fraternellement à Robert Ambelain, en 1955.

Au mois de mai 1993, son détenteur providentiel en a fait don à la Bibliothèque nationale, avec un dossier complémentaire de plusieurs pièces du même genre et de même provenance, de la même écriture et du même format, dont les schémas des « cercles opératifs », sous réserve qu'aucune reproduction mécanique n'en serait effectuée.

Il fallait profiter dignement de la publicité propice à la publication et prévenir de la sorte une éventuelle profanation, tout en répondant au signe donné.

Pourtant, envers la Providence et envers celui qu'elle avait jadis choisi afin que des pierres mêmes, comme Jean-Baptiste Willermoz l'avait envisagé quand s'éteignait la première génération d'élus coëns, de pierres vivantes, en réalité, l'Eternel leur suscitat des successeurs, un double respect exigeait que l'édition fût autorisée. Merci à Robert Ambelain pour sa confiance fidèle.

Et merci à Gino Sandri pour le soin qu'il a mis à établir et présenter une édition conforme du manuscrit d'Alger, constant dans le service de nos objets.

Le document contribue à la connaissance du cérémonial coën, dont témoignent notamment, depuis peu, les fascicules du fonds Z¹, copiés par Saint-Martin, et le dossier "Thory" concernant les premiers grades coëns, découvert à la BN en 1960².

Les historiens trouveront donc ici leur bonheur; les vrais gnostiques aussi. Parmi ces derniers, seuls les membres de l'Ordre des élus coëns sont habilités, il va de soi, à pratiquer régulièrement, chacun en ses grades et qualités, le système théurgique dont les pages suivantes offrent des pièces maîtresses. Mais, puisque la Providence encore, à l'oeuvre derrière les circonstances, a disposé que l'ensemble presque complet du système serait désormais accessible à tous, adjurons les utilisateurs éventuels de telle prière ou de tel exorcisme tirés du lot de se réclamer au Saint-Esprit et de suivre, dès lors, sa voix dans leur conscience. Elle y enseignera le discernement et le bon usage.

Attention, danger ! Ambelain veut que nul plus que nous n'en ignore. Faisons passer, faites passer.

A l'intention, cependant, des érudits honnêtes et des honnêtes théurges, coëns d'occasion mais aussi coëns de plein exercice, un avis s'impose, de crainte qu'on ne méconnaisse la nature gnostique en vérité de l'Ordre des élus coëns et, par conséquent, le sens des prescriptions transmises par le manuscrit d'Alger, entre autres.

Cet avis, je ne saurais mieux le formuler que dans les termes où Robert Ambelain commenta, en 1960, sa propre annonce, extraits à l'appui, du manuscrit d'Alger³.

« Les Rituels, tant d'initiation que d'ordination, les formulaires opératifs, les prières, tout montre un christianisme profond et sincère. (...)

Une question et sa réponse extraites de l'*Instruction annexe pour les Grades d'Apprenti, Compagnon, et Maître-Cohen*, nous montrent que don Martinez savait fort bien que le Démurge était un élément malheureusement trop intégré dans la Maçonnerie «apocryphe», ainsi qu'il se plaisait à nommer la Franc-Maçonnerie ordinaire :

22. - «Qu'entendez-vous par le Grand Architecte de l'Univers ?»

- «J'entends la deuxième Personne, ou le FILS, ou la Volonté de la Divinité présentée dans le Temporel sous le nombre huit de double puissance...»

Ainsi, pour le Cohen, c'est au *Logos*, au *Christ*, que se rattacheront toutes les invocations rituelles où il sera question du Grand Architecte de l'Univers, et non pas à un dieu mal défini, un dieu où chacun peut voir ce qu'il lui plaît de voir, aussi bien le Dieu de l'agnostic, que la banale gravitation chère aux maçons matérialistes.

L'engagement du Cohen est renouvelé chaque année, à l'issue de trois Messes auxquelles les Frères doivent assister en corps: Messe de Pâques, Messe de la Saint-Jean d'Eté, Messe de la Saint-Jean d'Hiver. A l'issue de chacune d'elle, aura lieu la «*Cérémonie des Poignards* (...)

Nous n'ajouterons à cet ensemble de textes qu'un simple détail, qui confirmera le caractère extrêmement élevé des pratiques du Martinézisme. Chaque jeudi, le Réau + Croix devait dire l'*Office du Saint-Esprit* et les *Sept Psaumes de la Pénitence*.

On le voit, nous sommes fort loin de la «magie pratique» (que j'aime ce mot !), des clavicules et des grimoires classiques, et encore plus de la Sorcellerie.

Et pourtant ! Que n'a-t-on pas dit de don Martinez de Pascuallis, que ne lui a-t-on pas reproché ! Puissent ces quelques pages aller, cent quatre-vingt-six ans après sa mort, et comme un filial hommage, *sur sa tombe, disparue et ignorée*, à Port-au-Prince... »

Trente-six ans plus tard, l'ensemble des textes à ne point trahir s'étend désormais, en l'espèce, au manuscrit d'Alger dans son intégralité. A l'avis précédent qui s'étend en mesure, et jusqu'à valoir pour quelque texte martinésiste que ce soit, souscrivons, à la manière des élus coëns : Amen, Amen, Amen.

En la Saint-Jean d'été 1996

¹ Partie aux éditions Cariscript, partie en diffusion au Centre international de recherches et d'études martinistes (CIREM), avant l'édition par Dervy, collection « L'Esprit des choses ».

² En diffusion au CIREM, avant l'édition par Dervy, collection « L'Esprit des choses ». Sur l'Ordre des élus coëns, sa littérature et les formes connexes du martinisme à quoi il ressortit, voir « *Martinisme* » (Diffusion Institut Eléazar, 1993) et *Textes martinistes* (SEPP, à paraître en 1996, collection « L'Internel »).

³ « Les exorcismes des élus coëns », *Les Cahiers de la Tour Saint-Jacques*, II-III-IV (1960), p. 175-186. Notre citation (p.176 et p.186) conserve l'orthographe et la présentation de l'original, y compris les variantes « cohen » et « Martinez de Pascuallis ».

INTRODUCTION

PAR

Gino SANDRI

Robert Amadou évoque les circonstances dans lesquelles dans lesquelles le célèbre manuscrit d'Alger est providentiellement entré en possession de Robert Ambelain. Paradoxalement, ce document célèbre reste en grande partie méconnu. Seuls quelques extraits en ont été publiés. De même, quelques copies de la table des matières ont été mises en circulation dans quelques cercles, ce qui contribue au mythe entourant ce manuscrit.

Ce document, au premier examen, cause une certaine déception car le contenu est loin d'être aussi riche que le suggère la table. Toutefois, une étude approfondie montre que cette table concerne en fait, deux autres recueils, et les différentes pièces, dûment numérotées, sont recopiées de l'un à l'autre. Un registre semble occuper une place de choix ; le copiste le mentionne sous le titre « livre de parchemin blanc ». Quant au manuscrit d'Alger, la dénomination utilisée est « livre vert », couleur de la reliure. Un troisième élément intervient, il s'agit du « cayer bleu ».

Le livre vert, car tel est donc son véritable nom comporte environ 150 pages. Certains feuillets ont été arrachés et réutilisés en partie pendant la copie. Ils forment la majeure partie du dossier complémentaire mentionné par ailleurs et la continuité du cahier n'est pas affectée.

La première transcription que publie *l'Esprit des Choses* respecte l'orthographe et la ponctuation de l'original. Les surcharges, ratures et mentions marginales ne sont pas reportées. Elles méritent un examen approfondi car elles peuvent peut-être contribuer à résoudre le problème des origines du *livre vert* et de l'identité du copiste par un rapprochement avec les autres dépôts (Fonds Z, fonds Willermoz à la B.M.L.). A ce titre, ce document complète avec profit la documentation déjà à notre disposition sur l'ordre fondé par Martinez de Pasqualis. Mais, pour l'heure, le manuscrit d'Alger conserve tout son mystère.

Il semble maintenant opportun d'en donner la composition exacte :

Lettre sur les rapports de l'harmonie avec les nombres.

Cérémonies des quatre banquets d'obligation annuelle de l'ordre des Coëns.

Travail d'instruction personnelle pour tel jour de la semaine que ce soit.

Travail sur Adam, sur toutes les planètes, avec des jonctions ; à 4 cercles, 4 vautours, 4 correspondances, et les quarts de cercles.

Quart de cercle sur les planètes pour essai d'un R+.

Prière pour l'exconjuration par le serpent au midi.

Prière de l'invocation (debout au centre après la purification).

Confession faite au centre après en avoir éclairé la bougie.

Extrait de préparation et de précaution pour une réception de R+.

Statuts secrets de R+.

Opération de réconciliation pour deux R+ pénitents et un R+ opérant.

- . description du tracé
- . conjuration contre les pervers
- . sentence contre les pervers
- . invocation
- . prière
- . exorcisme sur les R+ pénitents

Quart d'angle pour un commandeur d'orient.

- . prière à Dieu
- . prière aux Patrons
- . prière au Gardien
- . prière aux esprits du double rayon

Opération d'empêchement contre ceux qui travaillent dans le mal.

Quart d'angle à trois rayons.

Extrait d'une instruction de D.M.P confiée par le P.M. de la Ch. au P.M. SM sur le Temple.

Instruction sur une invocation de réconciliation à l'usage des frères de hauts-grades.

Invocation dite des Mes Coëns.

Invocation dite des G.A.

Conjuration au gardien.

Morceaux détachés du livre blanc.

Composition des parfums.

Prière de l'encensement des angles et correspondances et vautours.

Prière des prosternations.

Second encensement.

Abjuration des métaux.

Exorcisme du feu pour les parfums.

Bénédiction des parfums.

Bénédiction des cercles.

Bénédiction des bougies des cercles.

Bénédiction des choses nécessaires à un travail.

Bénédiction de la chambre de travail.

Prière en s'habillant.

Prière aux esprits du travail.

Prière en présentant le pentacle.

Renvoi des esprits.

Prière et consécration à l'angle d'est.

Bénédiction du sel et de l'eau.

Exconjuration d'un lieu quelconque.

Feu nouveau.

Illumination du centre.

Exconjuration pour le premier des jours du travail aux quatre angles.

Prières pendant l'illumination générale.

Connaissance des maladies.

Extraits des lettres de D.M.P.

Il est à noter que la « lettre sur les rapports de l'harmonie avec les nombres » a été publiée par Robert Amadou, à partir d'une autre source¹. La publication de l'*Esprit des*

¹ Renaissance traditionnelle n° 22, octobre 1977.

Choses commence donc par la pièce suivante : *Cérémonies des quatre banquets d'obligation annuelle de l'ordre des Coëns*, texte que l'on doit comparer avec la version du fonds Z². On notera l'intérêt que présente le *Canevas d'un discours d'instruction pour la fête de la Trinité* ».

² disponible au Centre international de recherches et d'études martinistes (CIREM).

Cérémonies

des quatre banquets d'obligation annuelle de l'Ordre des Coëns.

Le premier banquet est celui de la Trinité.
Le second est celui de St Jean-Baptiste.
Le troisième est celui de St Jean-l'Evangéliste.
Le quatrième est celui de Pâques qui se fait à la troisième fête.

Pour la fête de la Trinité

Tous les frères de chaque établissement assisteront à une messe qui sera commencée à neuf heures et demie pour être finie à dix heures et demie; et reviendront tous au parvis du temple.

Tous les officiers dignitaires monteront dans le temple (*), où on allumera toutes les lumières, alors les chefs conducteurs feront entrer tous les frères en général aux usages ordinaires. Le T.R.M. d'Orient dit au Me des Cérémonies de faire placer dans le cercle qui entoure celui du centre où est placée l'Etoile flamboyante douze frères des plus avancés en grade et des plus anciens sans cependant y comprendre aucun officier dignitaire.

On attachera au plancher perpendiculairement sur l'Etoile du centre une oriflame de l'intérieur de laquelle pendra une toufe de 12 rubans couleur de feu assez longs pour que les 12 frères qui sont placés comme il a été dit puissent tenir d'une main chacun un de ces petits rubans. Cette oriflame sera blanche bordée d'une faveur noire sur le côté qui regardera le midi et une faveur bleue sur le côté qui regardera le septentrion. L'entre-deux sera bordé d'une faveur rouge. Les surveillants du porche sont placés dans le temple en face des surveillants du temple au-dessus des circonférences formant entre eux quatre un carré parfait comme il est figuré dans un grand temple par les quatre étoiles placées de même. Le T.V.M. d'occident se tient aussi debout entre les deux surveillants. Le T.R.M. d'Orient se tient de même entre les deux siens. Le Me des Cérémonies du temple sur la droite du T.R.M. d'orient, le Me des cérémonies du porche sur la droite du T.V.M. d'occident. Les autres officiers dignitaires se placeront en colonne derrière leur chef conducteur respectif.

Le Me des cérémonies en plaçant les 12 frères observera de leur faire laisser un passage libre à l'orient et à l'occident pour que les deux maîtres de ces parties puissent entrer dans le centre et en sortir sans trop de dérangement.

En ce jour, on allume aucune bougie du porche, tout y reste dans les ténèbres, attendu que les 3 principales lumières figurées par le T.V.M. d'occident et ses deux surveillants n'y sont point. Les frères du porche seront placés dans leur classe aux usages ordinaires, ils seront debout faisant face au trône d'orient.

Le Me des cérémonies observera de faire tenir le petit ruban de la toufe de l'oriflame de la main gauche aux six frères qui seront placés du côté du midi, et de la main droite aux six qui seront du côté du septentrion. Si dans un temple il se trouvait aussi d'autres frères surnuméraires, le Me des cérémonies les fera placer hors du cercle où sont les 12 premiers derrière et tout contre eux de manière qu'ils puissent tenir chacun le bout du cordon d'Elu d'un de ces 12 premiers. Sur une ou plusieurs circonférences.

Les 12 frères célébrants seront habillés d'une veste, culotte, bas et souliers blancs, ils n'auront sur eux aucun métal, pas même une épingle. tous les autres frères ce jour-ci auront s'il est possible un manteau noir, veste culotte et souliers de même, les uns et les autres n'y auront point de boucle.

Tous les frères seront tête nue pendant toute la cérémonie, excepté les deux Me d'orient et d'occident et les autres dignitaires qui auront chacun la coiffure qui leur est prescrite par les statuts généraux. tous les frères en général ne se vêtiront que du cordon d'Elu et du cordon bleu. ceux qui auront le ruban bleu le porteront aussi par dessus le tout selon leur grade.

Tout étant ainsi disposé, les deux chefs conducteurs entrent au centre des circonférences sans glaive à la main, l'un après l'autre, ayant l'étoile du centre entre eux deux, et ils prennent la posture prescrite. Le T.R.M. d'orient dit au T.V.M. d'occ. "Béni soit celui qui vient à moi dans ce lieu au nom de l'Eternel ô + 10. Le T.V.M. d'occ. répond "Loué soit celui qui me parle au nom de l'Eternel et prononce le même mot tout ceci se dit à voix basse. Le T.R.M. d'orient dit ensuite de même "Je veille sur toi homme, depuis ton origine, veille donc aussi sur moi toi qui es mon image et ma ressemblance. Le T.V.M. d'occident répond "amen. après quoi ils se marquent réciproquement le front entre les deux yeux un peu au-dessus des sourcils avec du cinabre rouge qu'ils tiennent sur eux dans une petite boîte mise dans leur ceinture. le doigt médius de l'un et de l'autre sera seul allongé, les autres doigts de la main seront fermés et contenus par le pouce. Le T.R.M. d'orient commence et dit avant et ayant le doigt à un pouce du front du V.M. "Soit marqué par moi, homme dieu, image et ressemblance divine du sceau redoutable et invincible qui dirige et conduit tout l'univers dans sa course passagère, ainsi que tous les mineurs qui l'ornent par leur présence et le décorent par leur vertu et puissance spirituelle divine : et qu'en vertu de cette marque que j'applique sur ton front, (il appuie le doigt sur le front du V.M. jusques à la fin) ton âme soit jointe avec l'Esprit Saint qui est chargé de sa conduite, de sa pensée, de sa mémoire et de ses actions quelconques; et que purifiée par lui, elle puisse lire plus particulièrement dans le livre de Science universelle divine et spirituelle, ainsi que nos prédecesseurs l'ont obtenue par le secours de celui qui te fait marquer par moi en son nom (le même ô + 10) après quoi le T.R.M. d'orient baise le front du T.V.M. d'occident en s'appuyant réciproquement les mains sur les épaules, ensuite il s'inclinent l'un devant l'autre ayant les deux mains chacun en croix, sur la poitrine le bout des doigts proche des muscles de l'épaule. Ils quittent cette attitude pour reprendre celle des deux mains sur les épaules l'un de l'autre. alors le T.V.M. d'occident fait la même cérémonie sur le T.R.M. d'orient, et lorsqu'il est dans le moment (du doigt) près du front du T.R.M. d'orient il dit " Je rends grâce à ta bonté infinie, ô très haut et très saint M° pour le mineur qu'il t'a plu de faire marquer de ton sceau redoutable (il prononce le mot ô + 10) je persiste dans mon intention immuable, d'être empreint en toi-même comme tu es en moi. amen. Il baise le front du T.R.M. d'orient, ils s'inclinent tous deux les bras croisés comme ci dessus et retournent chacun à leur place.

Les deux conducteurs s'assoient dans un fauteuil placé aux pieds de leurs trônes et toujours entre leurs surveillants. Le T.R.M. d'orient aura sur sa droite un tabouret sur lequel sera la Bible, sur la gauche un autre tabouret sur lequel sera le livre des statuts et un cérémonial de l'ordre; il tiendra sur ses genoux une assiette de terre cuite sur laquelle il y aura la petite boëtte où est la couleur rouge.

Le T.R.M. d'orient dit au T.V.M. d'occident de faire avancer devant lui le plus ancien des frères qui tiennent les rubans de l'oriflâme pour renouveler son obligation au G. a. de l'U. et à l'ordre. Le T.V.M. d'occident va prendre le plus ancien des frères, le conduit à pas libres par la main droite devant l'orient, lui fait mettre le genou droit en terre entre les deux

tabourets qui se trouvent en avant du T.R.M. d'orient, et les mains en équerre sur les deux livres qui sont dessus les tabourets.

Lorsque le plus ancien des douze frères est ainsi placé le T.V.M. d'occident retourne s'asseoir sur son fauteuil. Après quoi le T.R.M. d'orient demande à ce frère

- 1° quelle est sa façon de parler sur l'ordre qu'il a embrasser volontairement.
- 2° quel avantage il pense pouvoir retirer de son entrée dans l'ordre.
- 3° quel but il imagine que peut avoir l'ordre.

Renouvellement des engagements

Je, (n.n; de famille et de baptême) promets au G. a. de l'Univers d'être inviolablement attaché à sa Sainte Loi, à ses préceptes, à ses commandements, à ma religion, à mon Roi, à ma patrie, et à mes frères; Je promets d'être fidel observateur des lois, règlements, et cérémonies de l'ordre des coëns que j'ai volontairement embrassé et dans lequel je persiste volontairement aussi. Je promets sur ma parole d'honneur de ne me soustraire en rien à aucun de ses engagements, d'obéir avec docilité aux chefs de l'ordre et en particulier de ce temple en tout ce qu'ils m'ordonneront concernant le bien de l'ordre et de ses membres. Je prends tous mes frères ici présents à témoin de ce renouvellement de mes engagements que je fais en présence des chefs conducteurs et des officiers dignitaires de ce temple. Qu'ainsi Dieu soit à mon aide, et me tienne pour un temps immémorial en sa sainte garde. amen.

Ensuite le T.R.M. d'orient marque le front du frère avec la couleur rouge en lui disant le doit appuyé sur le front "sois marqué, homme, du Signe Saint et très Saint, redoutable et invincible que l'Eternel fit donner par l'Esprit Saint de Vertu, de force, et de puissance à son fidel serviteur Abraham, et que par ce même signe tu sois toute ta vie l'emblème réel de celui qui te fait marquer par moi tant en vertu, qu'en force et en puissance. Amen.

Pendant que l'on marque le frère au front, le T.V.M. d'occident quitte sa place, vient derrière lui, et lorsque le Me d'orient a cessé de parler il prend le frère par la main droite et le conduit à pas libres à la place où il l'avait pris. il prend actuellement et de même le second frère, le conduit à l'orient, lui fait prendre la même attitude et retourne à s'asseoir sur son fauteuil. il en fait autant pour les dix autres frères célébrants.

Les douze frères célébrants conserveront étant marqués la même place et attitude dans le cercle qu'auparavant et ce jusques à la fin de la cérémonie de renouvellement des engagements.

Si les autres frères qui les entourent sont trop nombreux, pour ne pas trop allonger la cérémonie le T.V.M. d'occident en fera deux bandes, le plus ancien de chaque bande ou le plus élevé en grade sera à sa tête, il prendra seul l'attitude des 12 premiers devant le T.R.M. d'orient, il répondra pour lui et pour sa bande aux trois questions, et fera de même pour le renouvellement d'engagement en son nom et pour tous les frères de sa bande; tous ces frères auront derrière lui le genoux droit en terre, la main gauche en équerre de champ sur la terre le bras allongé le long du corps, et la main droite également en équerre de champ sur la terre le bras tendu en avant à sa hauteur naturelle. ils resteront dans cette attitude jusqu'à ce que le frère qui est à la tête se relève, ce qu'ils feront aussi pour regagner tous leurs places.

Après que les frères assistants auront tous renouvelé ainsi leurs engagements sans recevoir cependant le sceau qui n'est donné qu'aux douze célébrants, le T.V.M. d'occident s'il n'est point R+ et le R.M. inspecteur du temple partagent tous les officiers dignitaires en deux bandes, les font placer comme il a été dit pour les frères assistants trop nombreux se

mettent chacun à la tête d'une bande et prêtent successivement leur renouvellement d'engagement comme ci-dessus.

Cette cérémonie étant finie tous les officiers dignitaires et tous les autres frères reprennent leur place ordinaire de travail ouvert, excepté les deux conducteurs d'orient et d'occident et les douze frères célébrants.

Le T.R.M. d'orient dit au T.V.M. d'occident de faire approcher de lui deux frères dans les douze célébrants, le T.V.M. d'occident va les prendre chacun par une main et à pas libres, les conduit à l'orient et reste derrière eux, ces deux frères et le T.R.M. d'orient forment ensemble une circonférence en s'appuyant réciproquement les mains sur les épaules. Etant ainsi, le T.R.M. leur dit à demi voix " mes frères, qu'il vous souvienne que le sang du juste crie encore vengeance aux cieux et qu'en cette mémoire il vous est défendu de par l'Eternel de tremper vos mains dans le sang de vos frères, et de souiller vos mains par aucune impureté, se soyez point avides de sang et n'en mangez jamais, parce qu'il nous est défendu parce qu'en lui gît la vie.

Après cela le T.R.M. d'orient fait placer les deux frères l'un à sa droite l'autre à sa gauche ; pendant ce temps le T.V.M. d'occident va chercher deux autres frères célébrants, les conduit et les place de même et se tient en arrière d'eux. Le T.R.M. d'orient fait avec eux et leur dit la même chose qu'aux deux premiers, et les fait placer de même à sa droite et à sa gauche....? cela ainsi successivement pour ces douze frères de sorte qu'à la fin ils se trouvent placés six à droite et six à gauche du T.R.M. d'orient et le T.V.M. d'occident reprend sa place.

Toute cette cérémonie n'a lieu jusques ici que pour les officiers dignitaires et les frères du temple et du sanctuaire. après qu'elle est finie le T.V.M. d'occident rentre dans le porche à sa place ordinaire sans cependant que les surveillants se déplacent du temple où ils restent. Le Me des cérémonies du Porche le suit ensuite faisant porter par deux des frères gardes les livres qui étaient sur les deux tabourets à l'orient, ils seront placés de même à l'occident et seront gardés par les deux frères gardes le glaive à la main et à l'ordre. Le T.V.M. d'occident dit au Me Inspecteur du Porche de faire mettre deux à deux tous les apprentis compagnons et maîtres de cette classe et de les conduire ainsi devant lui sur une colonne ou sur deux seulement s'ils sont trop nombreux ; les deux plus anciens maîtres seront à leur tête et le chef de chaque bande pratiquera tout ce qui a été prescrit pour le temple.

Ensuite tous les officiers dignitaires du porche feront la même chose.

Après que le T.V.M. d'occident aura fini la cérémonie dans le porche, on reportera dans le même ordre les livres où ils étaient dans le temple. Alors les surveillants du Porche reprennent leurs places ordinaires de travail ouvert.

Cette cérémonie sera célébrée dans le temple régulièrement assemblé, et les quatre portes du Temple seulement ouvertes, les trois portes du Porche ne s'ouvrent point parce qu'il n'y en a point en ce jour. la batterie pour l'ouverture du temple est celle d'Elu par quatre fois quatre qui sera cependant répétée par le T.V.M. d'occident et les deux surveillants qui sont dans le temple. Cette batterie par son addition indique le nombre spirituel.

Pendant que les surveillants du porche y rentrent pour occuper leur place accoutumée, le Me des cérémonies de cette classe va à pas libre avec une bougie à la main demander de la lumière du temple au Me des cérémonies du temple ; celui-ci prend cette bougie et va à pas libres l'allumer à une de celles qui brûlent à l'autel d'orient, la présente allumée en se mettant à l'ordre au T.R.M. d'orient qui prononce dessus ô + 10 du centre, la rend au Me des cérémonies du porche étant tous les deux à l'ordre. Ce dernier toujours à l'ordre va au thrône d'occident présente la bougie au T.V.M. qui prononce dessus le même mot en allume son chandelier et la lui rend aussitôt, de là il va allumer lui-même les bougies des deux

surveillants de sa classe ; et remet ensuite cette bougie au premier frère garde du Porche pour qu'il en allume toutes celles des autres dignitaires pendant qu'un autre frère garde en ayant allumée une autre bougie va éclairer toutes celles qui sont placées dans le porche selon le cérémonial général de l'ordre.

Après que l'illumination du porche sera faite le T.R.M. d'orient, ou le T.V.M. d'occident, ou l'un ou l'autre des orateurs fera un discours instructif sur la cérémonie de ce jour. On en trouvera un précis à la suite de ce cérémonial.

Le discours d'instruction étant fini le T.R.M. d'orient fermera les quatre portes du Temple et les trois du porche quoique ces dernières n'ayant pas été ouvertes ; et qu'il n'y ait point eu de mot, de consigne, de signe et de batterie donnés dans cette classe, les surveillants cependant et le T.V.M. d'occ. suivront à l'ordinaire les signes et batteries.

Cette fermeture faite par la classe du porche aux usages ordinaires et de concert avec ceux du temple, fait allusion à la jonction filiale que les étrangers idolâtres firent au sortir d'Egypte avec les enfants d'Israël en se soumettant à suivre leurs loys divines et spirituelles que Dieu avait donné par la Voix de Moïse. ce qui a été renouvelé depuis par l'affiliation des gentils à la loi du Christ après que toutes les opérations spirituelles contenues dans cette loi furent entièrement finies par lui.

Tous les frères tant du temple et du porche que les visiteurs qui auront assisté à la cérémonie pourront à la suite faire ensemble un repas très frugal où il ne sera fait aucune cérémonie de l'ordre. Le chef redemandera seulement le respect et la décence après une pareille solennité et veillera à ce qu'on ne s'entretienne ni de religion, ni de politique ni de choses mondaines. Le chef conducteur fera une courte prière au commencement et à la fin du repas.

fin de la cérémonie du jour de la Trinité

(*) *renvoi* : Le T.R.M. d'orient après avoir fait le feu nouveau et en avoir allumé la bougie destinée pour le centre avec les cérémonies prescrites, va seul au centre du tracé, la tenant par la main gauche pour y tracer le mot sur 10, ensuite il fait sur cette bougie avant de la placer et après qu'elle est placée tout ce qui est prescrit pour cette cérémonie. après quoi restant à genoux du genoux droit seulement ayant la main gauche à l'ordre, le Me des cérémonies lui donne un glaive. Le T.R.M. d'orient l'ayant pris de la main droite s'apuye dessus un moment pendant lequel il fait une prière pour sa purification, ensuite il fait sur lui les trois signes du glaive et le 4e sur la terre, ce qu'il répète trois fois finissant par jeter le glaive hors du cercle, à chaque fois qu'il porte le coup sur la terre, il dit abrenuntio. restant dans la même attitude mais avançant la main droite en équerre debout sur la bougie du centre, il prononce au signe de Moïse, le mot qui y est tracé et dit à haute voix :

ô Eternel notre Dieu, nous t'offrons le sacrifice de nos esprits, de nos âmes et de nos corps, pour que nos pensées, volonté et action te soient agréables dans la solennité que nous allons célébrer en l'honneur de ta majesté et de ton essence unitrinitaire ; donne à chacun de nous le désir et la force de remplir ta loi sainte, afin que nous puissions tous jouir en toi et par toi des promesses que tu as daigné nous faire par ta pure miséricorde. Béni soit ton Saint nom ô + 10 amen.

Après quoi le Me des cérémonies présente au T.R.M. d'orient une bougie que celui-ci allume à celle du centre et la lui rend en se relevant et va ensuite à sa place aux usages ordinaires. Le Me des cérémonies allume et en fait allumer toutes les bougies.

Pour la fête de St Jean-Baptiste

Au retour de la messe, tous les frères rendus au parvis du temple et les officiers dignitaires entrés dans le temple, le T.R.M. d'orient ordonne le tracé qui n'est en ce jour qu'un quart d'angle à l'est terminé par un double rayon au centre duquel on mettra une tête de chevreuil sur un plat de terre et à côté le nom d'esprit de Jean sur 8. avec sa bougie. Le Me des cérémonies place ensuite sept glaives en circonférences au centre de l'appartement. Le T.R.M. d'orient ayant fait le feu nouveau, en allume la bougie du quart d'angle et va la placer avec les cérémonies prescrites sur le nom de l'Esprit de Jean. après quoi, il ordonne l'entrée de tous les frères dans le temple. Le Me des cérémonies les fait tous placer indistinctement avec les dignitaires sur une seule ligne depuis l'angle du nord jusques à celui d'ouest et même jusques à celui du sud si les frères étaient nombreux et s'ils l'étaient encore plus ils seront placés par grades et par ancienneté.

Tous les frères étant ainsi placés le T.R.M. d'orient va prendre à pas libres un des sept glaives du centre et retourne à l'angle, d'où il commence la marche de (?) du pieds droit; au premier pas il lance de la main droite un coup de son glaive vers midi en disant abrenuntio, au second pas il en fait autant vers le nord; au troisième pas vers midi et ainsi successivement jusqu'à ce qu'il soit arrivé à l'angle d'est. y étant arrivé il y entre par trois pas balancés à l'ordinaire, tombe le genoux droit en terre ; pendant ce tems il doit avoir la main gauche à l'ordre ; il fait sur lui les trois signes du glaive et le 4e sur la tête de chevreuil en disant abrenuntio, ce qui se répète trois fois. il finit par laisser le glaive plongé dans la tête de chevreuil, ensuite restant dans la même attitude il avance la main droite en équerre sur la bougie, la gauche restant à l'ordre, prononce trois fois sans aucun signe le nom sur 8 qui est dessus, et dit à haute voix :

Je te conjure ô esprit de Ionan par toi et par ceux qui sont avec toi de faire jonction avec mon esprit mon âme et mon corps et de les présenter à l'Eternel pour qu'il nous fasse la grâce que je puisse participer dignement à l'opération sainte que tu as faite pour sa plus grande gloire sur cette surface. amen.

Le T.R.M. d'orient se relève ensuite et reste debout à côté de l'angle, delà il appelle successivement six autres frères du temple les plus avancés en grades et les plus anciens en commençant par le V.M. d'occident qui viennent faire entièrement la même chose et pendant ce temps il tient sur la tête de celui qui la fait sa main droite en équerre. Excepté ces sept frères tous les autres ne sont qu'assistants.

Cette cérémonie étant finie le T.R.M. d'orient fera tracer une circonférence au centre de l'appartement dans laquelle il tracera les mots, caractères et hiéroglyphes qu'il jugera à propos avec leur bougie. Cela étant fait et chacun ayant repris sa place ordinaire, il ouvre les travaux à l'ordinaire. Il fait un discours instructif sur la cérémonie du jour, et procède ensuite à la nomination des dignitaires ou à la confirmation des anciens, à la vérification des travaux des frères pour leur avancement en grade, et à l'inspection des registres du temple. après quoi il ferme les travaux aux usages ordinaires et fait effacer le tracé.

Ce jour est destiné pour donner communication au souverain de toutes les opérations qui se sont faites dans le temple pendant l'année.

Pour le repas voir celui de la Trinité

Pour la fête de St Jean l'Evangéliste.

Tout le cérémonial est le même que le précédent excepté qu'il y aura une tête de chevreau avec le nom de l'Esprit de Jean l'Evangéliste sur 8 dans le quart d'angle. S'il y a quelque remplacement de dignitaire à faire le T.R.M. d'orient le fait un jour par intérim et sans cérémonie.

Pour la fête de Pâques qui se célèbre la 3e des trois fêtes.

Au retour de la messe tous les frères étant rendus aux parvis, le T.R.M. d'orient fait rôtir un agneau entier après en avoir ôté tout ce qu'il convient, les frères tous décorés se rangent au banquet qui est servi à l'heure ordinaire. On ouvre le travail comme aux deux précédentes fêtes sans ordre ni consigne.

Ensuite il fait un (?) sur l'agneau que l'on a placé devant lui et le bénit. Il découpe après les deux filets de l'agneau dans toute leur longueur en observant de ne pas scier, il les partage en autant de petites portions qu'il y a de frères à table et leur en présente un à chacun au bout d'une fourchette ; une seule bouchée suffit ; il leur donne aussi à chacun en même temps une bouchée de pain. Les frères restent debout pendant toute cette cérémonie sans quitter leur place parce que le T.R.M. d'orient fait la ronde en faisant à voix basse les prières relatives.

Ce qui restera de l'agneau sera donné aux pauvres.

Cette cérémonie fait allusion à la nourriture spirituelle que le C. a donné à ses disciples par sa mort.

L'agneau étant mangé comme il est dit, les frères s'assoient et font leur repas à l'ordinaire. Voir aux fêtes précédantes.

Canevas d'un discours d'instruction pour la fête de la Trinité.

Le T.R.M. d'orient dans le centre d'une circonférence entouré de douze frères tenant chacun un ruban de l'oriflame, fait allusion à la seconde opération que l'Eternel manifesta à Moïse pour lui donner pouvoir force et puissance pour délivrer son peuple élu de l'esclavage d'Egypte. Les douze rubans font allusion aux douze dons spirituels et divins que Moïse y reçut et qui le rendirent si fort, si savant, et si supérieur dans toutes les opérations spirituelles pour le bien et contre le mal. Il devint lui-même le second type de la manifestation de la gloire du Dieu vivant comme Noë en avait été le premier type lorsque l'Eternel le choisit pour être spectateur de sa justice contre la terre et ses habitants qu'il réduisit en cadavres à l'exception du petit nombre conservé dans l'arche pour rendre témoignage de ce fléau dont Dieu a puni la terre et ses habitants et de sa justice qu'il exercerait (?) contre ceux qui marcheront contre sa loi , préceptes et commandements. Noë est donc un premier type par son témoignage et par la réconciliation qu'il a faite du reste des mortels avec Dieu ainsi qu'il a appris à connaître par un signe mystérieux l'arc-en-ciel que Dieu avait donné vie à la terre et réconcilié le reste des mortels avec elle. Noë réconcilia le tout avec l'Eternel. C'est de cette première époque que le travail de Noë fut appelé opération puissante par la vertu des eaux qui sont le second principe de la création universelle.

L'Eternel manifesta sa seconde opération divine en présence de Moïse dans le désert d'Horeb où il l'avait appelé pour recevoir ses ordres de puissance. La forêt de ce désert était assez considérable ; Moïse étant au centre de cette forêt, entendit une voix effroyable et vit tout de suite descendre autour de lui douze traits de feu qui l'environnaient si promptement

qu'il craignit d'en être consummé ; son trouble fut si grand qu'il ne put soutenir l'attitude qu'il avait prise pour recevoir les commandements de Dieu, il acheva sa prostration en terre en y appuyant sa face, sa vue physique matérielle ne pouvant plus supporter le grand feu spirituel qui l'environnait. Dans cette nouvelle attitude il reçut enfin les ordres de l'Eternel et fut marqué du quadruple sceau de Dieu, dont deux étaient empreints visiblement sur son front à côté de chaque œil sous la forme de deux rayons spirituels qui rendaient sa face éblouissante aux yeux de tous lorsqu'il faisait usage de sa triple puissance divine. Ce sont ces deux rayons que l'on prend vulgairement pour deux cornes sur le front de Moïse. C'est un feu spirituel qui entourait la forêt d'Horeb pour en écarter tout prophane qui a fait dire que Dieu avait apparu à Moïse dans un buisson ardent. La circonférence formée par douze frères est la figure de cette circonférence mystérieuse. Le T.R.M. d'orient au centre de cette circonférence représente l'Eternel dans celle du désert d'Horeb, l'entrée du T.V.M. d'occident dans la circonférence fait allusion à celle de Moïse dans la circonférence mystérieuse. La communication secrète que les deux conducteurs du temple font entendre dans la circonférence du centre est la figure de celle que Moïse eut avec Dieu secrètement en présence de sa cour spirituelle pour aller faire sortir son peuple de l'esclavage, le diriger et le conduire en force et puissance à sa destination.

Les douze frères qui tenaient les rubans couleurs de feu font allusion aux douze principaux chefs d'Israël sur lesquels Moïse rendit réversible les douze dons spirituels sans que cela diminue rien de sa puissance pour la conduite particulière du peuple de Dieu qui était expressément soumise à Moïse.

Les lumières qui brillent dans ce temple ont chacune leur nom mystérieux leur vertu et leur puissance, et font allusion aux différents esprits saints qui ont assisté à l'opération que l'Eternel a faite en faveur de Moïse et de son peuple (?).

La marque mise sur le front des douze frères par le T.R.M. d'orient est la figure de celle que Moïse mit sur le front des douze principaux chefs d'Israël auxquels il communiqua par le moyen du signe du sang de l holocauste de purification la vertu, la puissance et l'autorité spirituelle de correspondance divine.

Le serment que les douze frères célébrants font entre les mains du T.R.M. d'orient fait allusion à l'acceptation cérémoniale de culte divin que les chefs firent entre les mains de Moïse pour leur servir de règle cérémoniale pour mettre en usage et en pratique de vertu et puissance qui leur avait été transmise par autorité divine avant la loi donnée.

L'obligation renouvelée par tous les frères assistants du temple fait allusion à l'acceptation que les Israélites firent de la loi divine que Moïse leur donna après l'avoir descendu du haut de la montagne mystérieuse dénommée Sinaï.

Le renouvellement d'engagement que tous les frères de l'ordre font entre les mains du T.V.M. d'occident après la grande cérémonie faite, fait allusion au serment de fidélité, de soumission et d'affiliation que les étrangers idolâtres firent pour adopter la loi divine que Moïse a donné aux enfants d'Israël.